
—correspondiente a la admisión
2026—, por lo que la votación de hoy en
el Senado podría definir el futuro de
ambos sistemas.

Posibles pactos y freno a la
desmunicipalización

El ministerio ya hizo una propuesta
sobre un protocolo de acuerdo para
destrabar la discusión en la Cámara de
Diputados, que en materia de Nueva
Educación Pública plantea instalar una
mesa de trabajo entre los gremios de los
asistentes de la educación de los SLEP y

autoridades de las carteras
de Educación y Hacienda,
“con el fin de materializar
la entrega de un bono de
zonas extremas”, junto
con “perfeccionar el Fon-
do de Gestión de Adminis-
tración Escolar pensando
en los SLEP”.

Por el lado del SAE, los senadores
hablan de que se buscará acordar re-
formar el sistema, para que sin termi-
nar con la Ley de Inclusión, pueda
existir un porcentaje de selección en
los colegios, y así se recupere el factor
del mérito académico en el ingreso a
todos los colegios, y no solo a los em-

Otra extensa jornada se vivió ayer en
el Senado, en medio de la discusión de
la Ley de Presupuestos 2025. Esta vez,
con la votación de las partidas de los mi-
nisterios de Ciencias, Mujer, Salud,
Agricultura y Obras Públicas, que se
prolongó hasta la noche. 

Aunque estaba programado que el
debate comenzaría con el análisis de la
partida del Ministerio de Educación
(Mineduc), las carteras que quedaron
pendientes desde el martes y las distin-
tas intervenciones de los senadores hi-
cieron que aquello se viera
cada vez más difícil de con-
cretar durante la tarde, por
lo que finalmente se acordó
posponer la votación de
Educación para hoy. 

Así, se anticipa que esta
será una jornada clave para
el Mineduc, luego del duro
revés que la cartera sufrió la semana pa-
sada en la Cámara de Diputados, con el
rechazo del financiamiento para los Ser-
vicios Locales de Educación Pública
(SLEP).

A ello se sumó que se aprobó la indi-
cación de suspender el Sistema de Ad-
misión Escolar (SAE) del próximo año

blemáticos, como ocurre hoy.
Anoche ya había un principio de

acuerdo, pero que aún tenía que tradu-
cirse en indicaciones que deben ser fir-
madas y subidas al sistema para estar
listas para la votación de hoy.

De hecho, el ministro de Educación,
Nicolás Cataldo, estuvo toda la tarde en
el Senado entrando y saliendo de la sala
en medio de la votación de la partida del
Ministerio de Salud, en busca de lograr
acuerdos y “generar puentes”, según
dijeron algunos parlamentarios. 

El senador Gustavo Sanhueza (UDI)
señaló que “estamos trabajando con el
Mineduc precisamente para poder lle-
gar a un acuerdo. Sabemos que los Ser-
vicios Locales de Educación no han da-
do lo que se esperaba, que era tener una
educación pública de calidad”.

En ese sentido, adelantó que “noso-
tros somos de la idea de postergar el
nuevo inicio de SLEP, que sería a contar
del 2025, hasta que no tengamos apro-
bada y ya en régimen las modificacio-
nes a la Ley 21.040 que estamos traba-
jando precisamente en la comisión de
Educación del Senado”. 

La senadora Yasna Provoste (DC)
coincidió en pausar el traspaso desde la
administración municipal, ya que “no
pudieron arreglar (la situación) cuando

eran cinco SLEP. Aumentaron a 11, no
pudieron arreglarlo. Aumentaron a 15,
obviamente hoy ya no van a poder arre-
glar los 15 servicios locales y siguen au-
mentando más y más”.

La también exministra de Educación
añadió que “le dijimos hagan una eva-
luación, y el ministerio les pide una eva-
luación a los mismos que crearon los
servicios locales, que parecieron estar
muy enamorados de su idea y que no
ven las dificultades que tiene la imple-
mentación en el territorio”. 

Nuevo sistema de admisión

En cuanto al SAE, el senador Sanhue-
za dijo que “estamos llegando a un
acuerdo para poder establecer una me-
sa que permita, durante enero, febrero o
principios de marzo, establecer los li-
neamientos de un nuevo sistema de ad-
misión escolar, que permitiría desde
nuestra postura tener algún porcentaje
de selección para recuperar el mérito

como un eje esencial del sistema educa-
tivo, pero también no dejar de lado la
Ley de Inclusión, que permite que no se
produzcan injusticias en nuestro siste-
ma educativo”. 

De esa manera, el compromiso del
Ejecutivo sería ingresar en abril una in-
dicación al proyecto que se discute en la
comisión del Senado, y así reformar el
modelo actual. 

Sanhueza lo planteó como “un acuer-
do que permita tener un nuevo SAE”, y
que se buscará un compromiso de dis-
cusión inmediata. 

Por su parte, el PPD llamó a “reponer
en la discusión política la cordura apa-
rentemente perdida en la Cámara”.

El senador Jaime Quintana (PPD)
apuntó a que “son indicaciones in-
constitucionales que, de aprobarse,
dejarían sin educación a medio millón
de estudiantes de los SLEP y al no exis-
tir una alternativa de admisión, provo-
carían un colapso generalizado en la
matrícula”.

Presupuesto de la cartera se votaría hoy en el Senado:

Educación busca acuerdos para
destrabar dineros de servicios
locales y sistema de admisión

DIERK GOTSCHLICH 

Se espera que sea un día clave para el ministerio, luego del duro revés en la
Cámara de Diputados. Hay un principio de acuerdo en que los senadores
buscan reformar el modelo de admisión y pausar la “desmunicipalización”.

NEGOCIACIÓN.— Ayer, el ministro de Educación, Nicolás Cataldo, estuvo entrando y salien-
do de la sala del Senado para dialogar con senadores de cara a la votación de hoy.
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TRASPASO
Se han traspasado 15 de
los 70 servicios locales
que considera la Nueva

Educación Pública. 

Compleja ha resultado la tra-
mitación del presupuesto del
Ministerio de Salud. Y es que
2024 ha sido otro año difícil para
el sector sanitario, marcado por
una acumulada lista de espera,
de tres millones de casos; la crisis
financiera y de gestión en los
hospitales, y problemas de segu-
ridad en varios recintos.

Tras una intensa discusión en
la Cámara de Diputados, el era-
rio fue aprobado la semana pasa-
da mediante un protocolo de
acuerdo, un mecanismo que, fi-
nalmente, también sirvió para
conseguir ayer su despacho uná-
nime en el Senado.

Y no fue fácil, pues original-
mente la partida sería votada el
martes y, de hecho, estuvo en ta-
bla dos veces durante esa jorna-
da, pero por falta de acuerdo se
postergó para ayer.

Protocolo de acuerdo

El martes en la noche se infor-
mó a la sala que había consenso
en los nudos más problemáticos,
lo que se logró con conversacio-
nes entre el Ejecutivo y senado-
res de la comisión de Salud y de
la mixta de Presupuesto. 

Así, antes de finalizar la se-
sión, la ministra Ximena Aguile-

ra leyó el documento, que inclu-
ye puntos como elaborar metas
para reducir las listas de espera,
las que deben entregarse en ene-
ro —y sus resultados en diciem-
bre de 2025—; sumar el cáncer
de mama triple negativo dentro

de los estudios para el GES; eva-
luar el programa de universali-
zación de la salud y mejorar en la
productividad de los pabello-
nes, entre otros.

Ayer se retomó la discusión.
Primero, se comentó que el Eje-
cutivo había ingresado cinco in-
dicaciones nuevas para hacerse
cargo del acuerdo y ya en la se-
sión de la tarde, a eso de las 15:10
horas, comenzó la discusión con
la intervención de 40 senadores.

Juan Luis Castro (PS) valoró
los avances en materias como las
listas de espera, porque una de
las indicaciones nuevas “incor-

porará $73 mil millones adicio-
nales procedentes de la imple-
mentación de la ley de grandes
emisores de licencias médicas”.

“No basta con decir ‘no hay
recursos’, ¿por qué vamos a po-
ner más recursos si hay una falta
de gestión? ¿Qué hacemos en la
gestión para mejorarla? Porque
aquí al final, sea por mala ges-
tión o sea por falta de recursos, la
consecuencia es la misma: la
gente no está recibiendo la aten-
ción que requiere en salud”, afir-
mó Luz Ebensperger (UDI).

Mientras, Francisco Chahuán
(RN) comentó que se pidió “un

control en la productividad en
los horarios laborales, que nos
va a permitir que en los tiempos
de capacidad ociosa de los hos-
pitales tengamos, más bien, un
sistema que no se preste para in-
centivos perversos”.

Tras las intervenciones se ini-
ció la votación, que partió con
las cinco indicaciones del Ejecu-
tivo relacionadas con el acuerdo,
las que fueron aprobadas por
unanimidad. 

Luego de votar las restantes,
tanto de origen parlamentario
como del Gobierno, cerca de las
19:50 horas, la mesa pidió votar

la partida que, finalmente, fue
aprobada por los 40 senadores
presentes.

Después del despacho, la mi-
nistra Aguilera comentó que los
puntos consensuados con el Se-
nado “se agregan a un presu-
puesto que incluye las priorida-
des que tiene el sector y a los
acuerdos que tuvimos en la Cá-
mara de Diputados”.

“Vamos avanzando en un te-
ma que es complejo; el sistema
de salud es complejo y tiene una
serie de situaciones que debe-
mos ir resolviendo”, añadió.

Terapias hormonales

Donde el Ejecutivo no logró
mayoría fue en los recursos para
medicamentos utilizados en te-
rapias hormonales.

En la Cámara de Diputados se
aprobó una glosa de parte de la
oposición que indica que el mi-
nisterio “no podrá financiar gas-
tos relacionados con la adquisi-
ción, prescripción o administra-
ción de medicamentos con fines
de uso de terapia hormonal, sea
bloqueo de pubertad u hormo-
nación cruzada”.

El Gobierno ingresó una indi-
cación con el fin de suprimir el
texto. “En Chile no se permite
ningún tratamiento médico a un
menor sin el consentimiento de
los padres (…). Aquí lo que hay
es una confusión con otra activi-
dad, que es el programa de
acompañamiento a la identidad
de género, que no es un trata-
miento médico”, afirmó Aguile-
ra al argumentar la indicación,
que fue rechazada por 22 votos
en contra y 19 a favor.

Tras un debate de casi cinco horas, la partida fue despachada por la unanimidad de la sala:

Senado aprueba presupuesto de Salud, pero le
impone el desafío de reducir listas de espera

JUDITH HERRERA C.

Al igual que en la Cámara de Diputados,
la votación se hizo viable mediante un
protocolo de acuerdo. Eso sí, el Ejecutivo
no logró reponer recursos para financiar
terapias hormonales.

RESPALDO LEGISLATIVO.— La partida del Ministerio de Salud fue despachada ayer por la tarde con el voto
unánime de la sala del Senado. En la imagen, la ministra Ximena Aguilera (al centro), durante la jornada. 
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‘‘Vamos
avanzando en un tema
que es complejo; el
sistema de salud es
complejo y tiene una serie
de situaciones que
debemos ir resolviendo”.
................................................................

XIMENA AGUILERA
MINISTRA DE SALUD

‘‘Aquí al final, sea
por mala gestión o sea
por falta de recursos, la
consecuencia es la
misma, la gente no está
recibiendo la atención
que requiere en salud”.
................................................................

LUZ EBENSPERGER
SENADORA UDI

Tras recibir su reconocimiento, en el aniversario 182
de la Universidad de Chile, celebrado esta semana, el
premio nacional de Artes Musicales 2024, Valentín
Trujillo, se acercó al piano que estaba dispuesto en el
Salón de Honor de la Casa Central e interpretó dos
piezas. Una de ellas fue “I got rhythm”, de George
Gershwin, compositor que, según confesó, “inspiró
mucho en la forma de sentir la música popular”. 

Luego fue el turno del ministro de Educación, Nicolás
Cataldo (PC), de tomar la palabra, y reconoció que “es
difícil hablar después del tío Valentín. Extraordinario,
compañero”. 

El secretario de Estado sostuvo que la U. de Chile “ha
servido fielmente a la vocación pública que la inspiró,
estando siempre a disposición del progreso del país”. 

Asimismo, comentó que el ministerio está trabajando
en la modernización de la educación superior. “Lo que
estamos planteando es una discusión sobre la compleji-
zación de las instituciones educacionales de nivel supe-
rior, pensando en las necesidades de la economía nacio-
nal más allá de las carreras individuales, más allá de los
programas específicos, más allá de las instituciones y,
por supuesto, más allá de este gobierno”.Y resaltó que
la instancia está presidida por el profesor Pablo Gonzá-
lez, de la Facultad de Ciencias Físicas y Matemáticas. 

“Recordar a la política”

En su discurso, la rectora Rosa Devés abordó la
situación de la universidad y del nivel terciario.

“Año a año, por décadas, independientemente de
quien gobierne el país, es necesario recordar a la políti-

ca, la historia y el valor de esta universidad”, dijo.
Asimismo, reflexionó: “Un ejercicio que vale la pena

hacer, es pensar cuál sería el estado actual de la
educación superior en Chile, en el caso que la Univer-
sidad de Chile no hubiese resistido a los golpes de la
dictadura, y no hubiese resguardado un espacio
público de excelencia. ¿Tendríamos quizás una educa-
ción superior segregada social y económicamente,
como es el caso para la educación escolar? Es un
escenario altamente probable”.

La académica, que este año debió enfrentar la
toma de la Casa Central, sosuvo que “cuando la
universidad estuvo amenazada, fueron miembros de
su comunidad quienes la defendieron y es su comuni-
dad la que la debe defenderla hoy. No con consignas,
sino con trabajo académico duro y de excelencia,
resguardando el pluralismo, la libertad académica y

la convivencia solidaria”.
La rectora planteó que “el olvido del lugar que

ocupa esta universidad en Chile también tiene po-
tencial de daño, daño no solo a la propia institución,
daño a la posibilidad de un país cohesionado en el
cual el pensamiento no está condicionado por el
dinero o el estatus social”. 

ROSA DEVÉS, EN EL ANIVERSARIO 182 DE LA UNIVERSIDAD DE CHILE, CELEBRADO ESTA SEMANA: 

“Cuando la universidad estuvo amenazada, fueron miembros de su comunidad
quienes la defendieron, y es su comunidad la que debe defenderla hoy” 

La rectora Rosa Devés encabezó la ceremonia de ani-
versario de la U. de Chile, instancia a la cual asistieron
ministros y subsecretarios.
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